

La Voz de Menorca

Número suelto 10 céntimos
Número atrasado 20 céntimos

DIARIO REPUBLICANO

Año XV - Número 5.250

Subscripción En la isla el mes. Ptas. 2 00
Resto de España " 3 00
Extranjero, al año. " 10 00

MAHON MARTES 26 OCTUBRE 1920

Redacción y Administración:

CALLE NUEVA.-Teléfono 180

LA VENDETTA

Cuentan que al quejarse al señor Romero Robledo sus amigos de cierta provincia española por haberles mandado allí un jefe de policía que no sabía leer ni escribir, contestóles el político antequerano: «¿Se figuran ustedes que si supiera algo de letra le hubieran tenido de policía? Si llega a saber leer y escribir lo mando de gobernador.»

Así ha venido a esta isla el actual Delegado del Gobierno.

Queriendo protegerle lo mandaron antes a un gobierno civil; pero como sólo sabe deletrear y no acierta a distinguir la letra de la y baja, no hubo más remedio que disimularle algo de categoría. Y así nos encontramos los menorquines con que hemos de sufrir a un señor semi-analfabeto, terco, eso sí, hasta la exageración.

Como era muy natural, chocó en seguida con el ambiente de cultura y transigencia que aquí se respira, y así se explica el gran número de multas que ha impuesto a troche y moche, sin consideración alguna y negándose a condonar ni una sola de ellas, juzgándose sin duda infalible y no queriendo, por lo tanto, analizar la justicia de sus sanciones.

Con sus ínfulas de gobernador, pero dotado de escasas facultades intelectuales para la interpretación de leyes y disposiciones, no hubo avenencia posible con el Alcalde Popular. El no aceptaba discusiones; quería la sumisión. El no toleraba que le discutiéran los textos de las leyes. «La ley soy yo», pensaba con su criterio medieval. Así eran generalmente los funcionarios que mandaba el estado a las colonias y así fueron los resultados que pudimos recoger.

Cuantas veces tuvo la superioridad que intervenir en las contiendas entre el Alcalde y el Delegado, se llevó la razón el primero y el otro tuvo que sufrir varios palmetazos y algunas humillaciones.

Pero como es testarudo, no dejó en su empeño y se valió de todos los medios imaginables para deshacerse de quien le había dado tan duras lecciones. Quiso acudir a la intriga y tampoco le valieron sus tretas, porque como le faltaba habilidad para plan teorías, resultaban burdas y quedaron en seguida al descubierto.

Si hubiese mandado algunos siglos antes se hubiera deshecho de su enemigo llevándolo al patíbulo. Pero como los tiempos no están para eso, se determinó a suprimirle aprovechándose de la necesidad que tiene el gobierno de preparar el terreno para la próxima contienda electoral. Y el señor Dato cayó en la trampa, y los jefes conservadores de aquí no se atrevieron a contradecirle, por más que resulta bien claro que la supresión del Alcalde Popular es la mayor equivocación que podía sufrirse en una lucha como la que se está presentando.

El Delegado del Gobierno ha puesto los intereses de los partidos conservadores a la satisfacción de una pasión personal. Pero ha conseguido su propósito y el pueblo ya no tiene en el Consistorio al hombre que había elegido.

No le bastó eso al Delegado y quiso presenciar personalmente como el candidato popular entregaba sus poderes al candidato del gobierno.

La venganza es el placer de los dioses.

Al señor Delegado que no le vayan con sutilezas. Su instrucción rudimentaria y su falta de preparación para la vida de sociedad no le permiten ver las cosas más que bajo un prisma simplísimo. Y así el sábado último Mahón pudo contemplar un espectáculo impropio de un pueblo como el nuestro, adecuado para los indios primitivos sujetos a caciques y mandones.

El señor Delegado del Gobierno solicitó la delegación del Gobernador para presenciar el acto de la entrega de la vara de Alcalde.

Ya está satisfecho el señor del Sáz Orozco. Ahora sus equivocaciones serán disimuladas por quien no tiene ninguna obligación con el pueblo, sino con el gobierno.

Los señores Dato y Cañal, que tantos méritos han contraído con el pueblo menorquín en la cuestión del calzado, ya tienen aquí dos representantes genuinos: el señor Delegado y el señor Alcalde de R. O.

Por esta vez le han quitado al pueblo mahonés la facultad que le concedieron de nombrarse su alcalde.

Pero aún no le han suprimido el derecho al sufragio y en las próximas elecciones sabrá contestar a los señores Dato y Cañal y a sus secuaces de esta isla.

También al pueblo le gusta a veces igualarse con los dioses.

En el Teatro Principal

Segunda representación de "Aida"

Con el mismo éxito que en la noche del miércoles se cantó el sábado en nuestro Principal la hermosa partitura del gran maestro italiano, congregándose en él lo más selecto de esta sociedad.

La señora Mercadal de Aguinaga fué constantemente ovacionada, pues si en la función anterior estuvo muy bien, en esta estuvo muchísimo mejor y llevó todo el peso de su partecilla de manera admirable. ¡Cuántos artistas de los que hoy figuran en primeros puestos darían algo por poseer la mitad de sus facultades! Yo me atrevo a asegurar que si la oyerá cantar al gún empresario de esos que andan a caza de buenos cantantes, hoy tan escasos, quizás no resistiera al deseo de hacerle magníficas proposiciones. En fin, fué una «Aida» ideal de gesto

y dicción y vuelvo a enviarle desde estas columnas mi más efusiva enhorabuena y también el ruego de que siendo ella el alma de estas fiestas, haga porque sean todo lo frecuentes posibles.

La señorita María Bosch, obtuvo igual éxito que la anterior noche, cantando el solo del coro interno del primer acto, siendo llamada al palco escénico y ovacionada. ¿No podríamos verla pronto, cuanto antes mejor, cantando la Micaela de la hermosa partitura de Bizet «Carmen»?

El tenor Pons también cosechó muchos aplausos por su labor, que fué excelente, a pesar de que por la mañana estaba casi afónico, pero cuando domina la afición y se tienen las facultades que él posee se vencen todos los obstáculos y se va de éxito en éxito, como los que ha obtenido y los que le esperan, si estudia y no decae su afición; fué constantemente aplaudido y llamado a escena en unión de sus compañeros al final de todos los actos, así como los bajos señores Lliñá y Tuduri. Confirmamos los elogios que en la anterior crónica nos merecieron.

Del barítono señor Mercadal, sólo dos palabras: estuvo colosal, es cantante y es actor de cuerpo entero, como los de primer cartel profesionales.

En el dúo del tercer acto con Aida mereció muchos más aplausos que los que se le tributaron. Quizás haya influido en ello el que, no este público entendidísimo, sino el de la mayor parte de las poblaciones donde he visto esta ópera, dan poca importancia al papel de Amonastro, siendo, como es, uno de los de más dificultad. Noté también que las distinguidas señoritas que componían el coro tampoco fueron tan aplaudidas como el miércoles y yo me atrevo a asegurar que su trabajo, aun siendo muy bueno en la citada noche, fué mucho mejor el sábado, pues cantaban con mucha más seguridad y entusiasmo. Esto no debe desanimarles y siempre que se les presente la ocasión, no duden en prestar su valiosísimo concurso a toda obra de arte que tienda a aumentar la cultura, ya muy grande, de los habitantes de esta simpática isla.

El Orfeón Mahonés, a la altura de su justa fama, recibió muchos aplausos y yo hago extensivo el mío a los cuatro o cinco señores que, sin perder pecer al mismo, han prestado su concurso desinteresado para el mayor éxito de esta brillante fiesta de caridad.

La orquesta y banda muy bien, y vuelvo a repetir mi enhorabuena a los señores profesores y aficionados que la componen, pues interpretaron la obra de manera inmejorable. Los maestros Bellísimo y Villalonga pueden estar satisfechos de las ovaciones y felicitaciones que recibieron en justo premio a su trabajo.

La señorita Graziella F. de Vergara confirmó el juicio que nos había mos formado en la primera representación y estuvo espléndida de facultades, sintiendo la obra como sólo le es dable a los grandes artistas. Le auguro grandes triunfos en su carrera artística. Fué objeto de grandes ovaciones que compartió con la señora Mercadal de Aguinaga.

Cuando estas líneas salgan al público irá en el vapor con rumbo a Barcelona, desde donde marchará a Lisboa y Oporto contratada para una tournée de 25 funciones en las que cantará las óperas «Aida», «Gioconda» y «Carmen», y desde luego puede asegurarse que allí ha de triunfar, como aquí, por sus excelentes condiciones. Lleve un feliz viaje y no olvide nunca que a los mil años, poco más, en que Abderrahman III conquistó casi toda la Península y tras una serie de campañas, sintió los ciemientos del luminoso Califato de Córdoba, ella, cantando «Aida», sintió en esta ciudad los ciemientos de su gran carrera artística y cautivó los corazones de sus habitantes con la hermosura de su voz y su gentilísima figura. Yo no quiero despedirla diciéndole adiós y si sólo hasta la vuelta, pues tengo la absoluta seguridad que ha de sentir la

Orfanon

Martes, día 26 de Octubre de 1920

A las seis de la tarde.

A las nueve de la noche.

PROGRAMA SELECCION

La hermosísima película en cinco partes, marca Select.

LA DANZA DE LA MUERTE

Interpretada por la genial y hermosa artista ALICE BRADY

La chistósísima cinta cómica en dos partes, marca Max Sennet, titulada

LA DIVERSION DE LOS HUESPEDES

La semana próxima

Programa extraordinario, con sexteto. Una verdadera joya del arte cinematográfico, a cargo de MARY PICKFORD.

nostalgia de esta cariñosa ciudad don de tantos aplausos ha recibido.

Por último doy mi modesta enhorabuena al Ateneo Científico y Literario, en la persona de su digno Presidente don Antonio Victory, que tanto ha trabajado por el mayor éxito de esta hermosa manifestación de arte.

RICARDO DE LA RUBIA

Noticias marítimas

Vapor correo

Esta mañana a las seis y media ha llegado el vapor «Malorca» al mando del capitán señor Marsal.

Procede de Valencia, Ibiza y Palma y saldrá por los mismos puertos esta noche a las ocho.

El vapor «Ray Jaime II»

Nos dicen que el nombrado buque, que actualmente se hallaba amarrado en el puerto de Barcelona, ha recibido órdenes de la Trasmediterránea para que salga con rumbo a Cádiz a prestar el servicio de correo de Canarias.

Así, pues, los palmesanos pierden uno de los mejores y rápidos vapores de los tres que tenían para el servicio de comunicaciones.

Como buenos hermanos nos hemos de reparir el poco y bueno que tenemos. Esta contrariedad también afecta a Mahón puesto que todas las semanas llega uno de estos buques.

Tememos que al empezar el nuevo servicio de comunicaciones nos endosen alguno de estos vapores antiguos y de poco andar.

Crédito Mercantil de Menorca

MAHON

Bolsa de Barcelona de 25 Octubre

Interior A 4%	71.50
B "	71.50
C "	71.50
Amortizable 5 p. % A. Emisión 1900.	95.80
B "	95.60
C "	95.60
Amortizable 5 p. % A. Emisión 1917.	95.75
B "	95.75
C "	95.75

Exterior 4%	84.00
Obligaciones Norte Prioridad Barna.	55.75
Frances suizos.	111.90
Frances cheque París	45.90
Libras id.	24.68
Dollars id.	7.028
Marcos id.	10.40
Liras id.	26.70

Nos encargamos del canje de las carpetas y títulos Deuda Interior por las nuevas laminas.

Los referidos títulos deben presentarse con los cuatro últimos cupones sin cortar.

CARBON COKE

Clase superior y clase segunda.

Precios sin competencia.

FABRICA DE GAS

COMPRAMOS ORO en objetos y monedas.

Pagamos buenos precios. Casa Coda. 10

Alcaldía de Mahón

En el Boletín Oficial de esta Provincia número 8399, de 21 del que cursa, se halla inserta la siguiente Circular:

«Para poder dar cumplimiento a órdenes de la Superioridad, los señores Alcaldes de esta provincia, se servirán remitir, antes de 1.º de Noviembre próximo, a este Gobierno, documento en que se acredite el número de votos de uno, dos y tres años, que existen en sus respectivos términos municipales, indicando al propio tiempo la cantidad de ellos, aproximadamente, que se pueden adquirir, suministrando estos datos de acuerdo con los elementos ganaderos principales del término, de quienes deberán hacer las indagaciones necesarias, encareciendo a los señores Alcaldes el mayor celo y diligencia en el cumplimiento de este servicio.»

Lo que se hace público con el objeto de que se sirvan presentar en esta Alcaldía todas aquellas personas a quienes afecte la mentada Circular, con los datos necesarios, a fin de poder cumplimentar el servicio que en la misma se interesa.

Mahón 25 de Octubre de 1920.—El Alcalde, Gaspar Pons.

COTIZACIONES

Bolsa de Barcelona

Telegrama recibido por el BANCO DE MENORCA

Del 25 Octubre 1920

Interior serie A.	71.40
id. B.	71.40
id. C.	71.25
Exterior serie A.	83.90
Amortizable 5 p. % A.	95.70
id. B.	95.60
Interior fin de mes.	
Nortes	56.25
Alicantes	57.20
Andaluces	
Orenses	16.20
Frances	45.90
Libras	24.68
Liras	26.70
Coronas austriacas	2.55
Marcos	10.40
Nortes Prioridad	
Cáceres Variable	

Compañía protectora de la Sociedad de Alumbrado

Unica convocatoria

Se cita a los señores Accionistas a Junta General extraordinaria para el día 26, (martes), del presente mes, a las 6 de la tarde, en el local social, con objeto de acordar el abastecimiento de carbón a la Fábrica de Gas.

Mahón 14 de Octubre de 1920.—

Por el Consejo de Administración, el Vice-Presidente, Juan Sitjes.—El Secretario, J. M.ª Domenech. 15-23-26

VEDADO Queda terminantemente prohibido cazar ni transitar por las fincas, Biniafrega Nou, estancias de Binlaxas y Palafarguers, estando dichas fincas, bajo la custodia del correspondiente guarda particular jurado.



Miércoles día 27 de Octubre de 1920

A las seis Vermont selecto con sexteto.—Otra sesión a las nueve

ESTRENO del interesante fotodrama en cuatro partes, titulado

ESPIGAS DE ORO

(INTEMPERANCIA)

por la más famosa actriz americana MARY MAC LAREN.

La chistósísima comedia en 2 partes de la acreditada marca «Fox», titulada

PERRERIAS DE LA VIDA

Sábado 30: La grandiosa Super-Cine-Novela en 12 episodios

JARRABAS

Se constituirá el mayor acontecimiento de la temporada de 1920.

Las modadoras de este Salón juegan el billete de Navidad número

29.140

Solicítense participaciones a dichas señoras.

